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PRESENCIA DE MUJERES 
EN ÓRGANOS
DE ULMA (II)

A día de hoy tan sólo el 20% de las personas de ULMA son mujeres. La mayoría de los Negocios han sido dirigidos 
y gestionados históricamente por hombres, pero la presencia de las mujeres es cada vez más destacada. Asimismo, 
en los órganos de representación y, en concreto, en los Consejos Rectores, la presencia de las mujeres se acerca 
cada vez más a la representación general en el Grupo (80% hombres, 20% mujeres).
Las cooperativas somos reflejo de la sociedad y, por lo tanto, para cambiar algunas cuestiones arraigadas en las 
mismas, nos toca recorrer un largo camino en el que ya se han comenzado a marcar las primeras bases. El Grupo 
ULMA busca una igualdad real de género, lo que requiere un cambio de cultura y de paradigma.

—
¿Cómo ves a las mujeres en los Consejos Rectores 
de nuestras Cooperativas?

Antes de formar parte del Consejo Rector como 
vocal, estuve diez años elaborando las actas de las 
reuniones, así que observo el caso de ULMA Packaging 
desde una perspectiva más amplia. Cada vez que 
se ha renovado el órgano, he conocido un máximo 
de 2 mujeres que han estado al mismo tiempo. 
En el caso de ULMA Packaging, representamos 
aproximadamente el mismo porcentaje de mujeres 
del colectivo (82% hombres y 18% mujeres). Para tener 
una representación más paritaria en el Consejo Rector 
necesitaríamos más mujeres en el colectivo, y para ello 
es muy importante que el cambio se produzca en la 
sociedad, en las nuevas generaciones. La incorporación 
de más mujeres a los estudios STEM es imprescindible 
si queremos provocar cambios en el sector industrial.

En nuestro Consejo Rector, diría que mujeres y 
hombres juegan un papel similar. No se hacen 
diferencias por el hecho de ser mujeres.

—
También participas en el Consejo General del 
Grupo ULMA. ¿Cómo ves el papel de las mujeres en 
ese órgano?

En el Consejo General todavía estamos pocas mujeres 
(no llegamos al 20%). Tampoco ahí se hace ninguna 
discriminación directa pero, hoy en día, la ausencia 
de mujeres en la presidencia de los Negocios también 
influye directamente en esa baja cifra. Últimamente he 
observado más mujeres en puestos de vicepresidenta, 
lo que permite que haya más mujeres en el Consejo 
General del Grupo ULMA. 

Considero importante que las mujeres asumamos 
un papel activo dentro del trabajo que se realiza en 
el Consejo Rector de nuestros Negocios. La estructura 
y la cultura de ULMA nos ofrece oportunidades para 
ello y, aunque a veces veamos obstáculos, nos toca 
superarlos.

En el Begira de abril elaboramos un primer reportaje en torno a la presencia de mujeres 

en los órganos de ULMA, al que ahora, a final de año, queremos dar continuidad. 

Tal y como comentábamos, la actividad de las empresas del Grupo ULMA ha sido siempre 

técnica e industrial y por esta razón, la presencia de las mujeres ha sido en general menor. 

Aun así, a partir de la década de 1980, muchas han sido las mujeres que han participado 

en los Consejos Rectores de nuestras Cooperativas. Recogemos en este reportaje el 

testimonio de otras dos mujeres protagonistas en este ámbito.

Presencia de mujeres en órganos de ULMA (II)

—
¿Cómo ves a las mujeres en los Consejos Rectores 
de nuestras Cooperativas?

En los últimos años, el papel de las mujeres en el 
Negocio ha sido muy activo en este órgano. En la 
actualidad estamos 3 mujeres, y en años anteriores, 
por ejemplo, éramos mayoría (5 mujeres y 3 hombres). 
Teniendo en cuenta que la mayoría de la cooperativa 
son hombres, cuantitativamente es un dato muy 
satisfactorio. Debo admitir que esos datos no son los 
que figuran en todas las cooperativas de ULMA. No 
obstante, es importante que nosotras también seamos 
protagonistas en esos órganos, y para ello tenemos 
que aprovechar la oportunidad que nos brinda ULMA.

Al margen de las cifras, tengo que reconocer que nos 
hemos llevado muy bien en el Consejo Rector. No he 
visto diferencias sobre el papel que jugamos hombres 
y mujeres. No he percibido discriminación alguna ni en 
funciones ni en el momento de participar: en la toma 
de palabra, en el momento de proponer decisiones… 
actuamos con confianza y respeto. Analizamos y 
decidimos las cuestiones del Negocio y cada persona 
hace aportaciones desde su ámbito de trabajo y 
experiencia.

Yo veo una mayor brecha de género en los órganos 
ejecutivos. En nuestro caso, en el Consejo de Dirección 
no hay mujeres, y deberíamos analizar cuáles son las 
causas que nos llevan a que eso ocurra y tratar de 
incidir en ellas. 

—
¿Cómo ves el futuro? 

En USM tuvimos una mujer presidenta, con un estilo 
de liderazgo y capacidades personales propias, que 
como otros muchos hombres, hizo una labor muy 
importante. Actualmente también veo mujeres muy 
bien formadas y profesionalmente muy capacitadas, 
tanto para participar en el Consejo Rector, como para 
ser presidentas. 

—
JONE MIREN ARANBURU 

ULMA PACKAGING
Miembro del Consejo Rector y 
vicepresidenta desde 2009

—
OLATZ ARREGI

ULMA SERVICIOS DE MANUTENCIÓN
Miembro del Consejo Rector y 

vicepresidenta desde 2009
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